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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре запущена первая блочно-модульная котельная 
Глава Таймыра Сергей Батурин посетил поселок Носок сельского поселения Караул, где 

на церемонии открытия новой котельной перерезал ленточку. В сопровождении заместителя 
Руководителя районной Администрации по вопросам развития инфраструктуры и завоза 
топливно-энергетических ресурсов Сергея Шаронова, Главы сельского поселения Караул 
Дмитрия Рудник, Глава Таймыра осмотрел объект ЖКХ, после чего навестил сельчан и 
оценил насколько теплее стало в жилых помещениях.  

В ходе осмотра котельной генеральный директор ООО «Таймырэнерго» Алексей 
Федоров проинформировал Сергея Батурина об особенностях и технических характеристиках 
объекта. По его словам котельная работает на двух котлах мощностью по 2,2 Гкал каждый. В 
отличие от старых котельных поселка, работавших на дизельном топливе и имевших КПД от 
65% до 80%, новая работает на нефти, ее КПД составляет 90%. В настоящий момент объект 
функционирует в тестовом режиме. Алексей Федоров также отметил, что резерва данной 
котельной достаточно для подключения всех объектов инфраструктуры поселка, а также 
строящегося здания интерната. «Котельная позволит не только улучшить качество 
коммунальных услуг, но также предупредить рост себестоимости тарифов в 2013 году. Кроме 
того, в планах – установка передвижной насосной станции, закупка генераторов, работающих 
на сырой нефти, что даст толчок к развитию поселка», - сказал Алексей Федоров. 

«Если объект оправдает себя экономически для компании инвестора, органов местного 
самоуправления и населения, то строительство аналогичных котельных продолжится и в 
других поселках Таймыра», - отметил заместитель Руководителя районной Администрации по 
вопросам развития инфраструктуры и завоза топливно-энергетических ресурсов Сергей 
Шаронов.  

Решение о строительстве новой котельной было принято с учетом обращений жителей 
поселка, отмечавших, что в их домах недостаточно тепло. Ее возведение стало возможным 
благодаря привлечению средств инвесторов – ООО «Таймырэнерго».  

Объект ЖКХ изготовлен Бийским котельным заводом по проекту ЗАО «ТЭП-холдинг». 
Работы по монтажу котельной производились при непосредственном участии 
эксплуатирующей организации МУП «Коммунальщик». Как отметил ее директор Андрей 
Кузнецов, ввод в эксплуатацию новой котельной был необходим для более стабильного и 
качественного обеспечения теплом. Специалисты предприятия и все жители п.Носка будут 
рады вложению подобного рода инвестиций и в дальнейшем, что приведет к развитию 
инфраструктуры населенного пункта. 

«Таймыр» 
 

На Таймыре возобновлены перевозки на морских судах 
По информации Управления транспорта, информатизации и связи Администрации 

муниципального района, в целях организации транспортного сообщения с населенными 
пунктами, расположенными на территории Таймыра в нижнем течении реки Енисей, учитывая 
допустимую нагрузку на лед, с 23 ноября возобновлены грузопассажирские перевозки. 
Транспортировка осуществляется на морских судах ОАО «ГМК «Норильский никель».  

Грузопассажирские перевозки выполняются в рамках Договора оказания услуг, 
заключенного между Администрацией муниципального района, ОАО «ГМК «Норильский 
Никель» и МП «Таймыртопснаб». Первых пассажиров из поселка Воронцово возьмет на борт 
дизель-электроход «Норильский Никель», вышедший из порта Архангельск в Дудинку. 

«Таймыр» 
 

Техническая укрепленность и состояние противопожарной безопасности аэропорта 
"Хатанга" не отвечают всем требованиям 

В Дудинке прошло заседание Таймырской муниципальной антитеррористической группы, 
посвященное состоянию антитеррористической защищенности аэропорта "Хатанга". Об этом 
сообщили в пятницу в управлении общественных связей администрации района.  
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 Доклады по основному вопросу повестки дня представили заместитель начальника 
Таймырского ЛО МВД России Константин Октябрев, заместитель дудинского транспортного 
прокурора Константина Ганин, начальник ОМВД России по Таймыру Александр Будяев.  

 По словам докладчиков, в результате обследования аэропорта техническая 
укрепленность объекта и состояние противопожарной безопасности признаны не в полной 
мере удовлетворяющими предъявляемым требованиям. В частности, в ходе проверки 
установлено наличие повреждений периметрального ограждения, недостаточность 
технических средств защиты аэропортового комплекса.  

 Члены МАГ рекомендовали руководству ГП КК "КрасАвиа" принять исчерпывающие 
меры по устранению недостатков, выявленных в ходе проверки аэропорта. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Полярную ночь сделали ярче 
30 ноября, в день, когда на широте Дудинки началась полярная ночь, длящаяся 45 суток, 
световой облик города дополнен новыми композициями. Четыре светодиодные линии, 
цветовая динамика которых обеспечивается за счет красных, синих и зеленых компонентов, 
расположились на фасадах дома 8 на улице Матросова, дома 12 на улице Островского, и 
домов 1 и 1А на Щорса. Две композиции «Снегири», установленные на световых опорах 
привлекут внимание горожан на улице Горького, а двенадцать композиций «Звездного 
салюта»  размещены вдоль улицы Щорса по направлению к ул. Всесвятского. 
Работы по установке иллюминации выполнены специалистами ОАО «СВЭМ» Норильского 
монтажного управления. Сумма муниципального контракта  на изготовление, монтаж и 
подключение световых композиций составила 930 068 рублей, работы профинансированы 
городским бюджетом. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Дудинские мастера побывали в Финляндии 

В конце ноября текущего года сотрудники городского Центра народного творчества 
Елена Лаптукова и Евгения Бети побывали в Финляндии. Поездка состоялась в рамках 
проекта под названием «Арт-экспресс: Таймыр-Лапландия. Расширяя культурные горизонты». 
Он является составной частью макро-проекта Европейского Союза и ЮНЕСКО «Расширение 
доступа к этническим культурам посредством инновационной сетевой образовательной 
модели» в 2010-2012 гг., который направлен на объединение усилий мастеров и художников 
двух стран для взаимопроникновения культур северных этносов, а также сохранение 
уникального культурного наследия коренных народов арктической зоны Евразии. 
           Вместе с группой мастеров-косторезов и мастериц по изготовлению изделий 
декоративно-прикладного искусства из Дудинки, Норильска и Хатанги, сотрудники ГЦНТ 
посетили Центр образования Саамского региона, расположенный на севере Финляндии в 
городе Инари. Таймырцы побывали в его учебных мастерских, на мастер-классах, которые 
специально для них провели специалисты Центра, чтобы познакомить с саамскими 
технологиями выделки и обработки оленьего меха; изготовления инструментов и 
приспособлений для такого рода работы; создания сувенирной продукции из рога и копыт 
оленя, других природных материалов. Наши мастера также посетили музей Сиида города 
Инари, а на территории образовательного Центра Саамского региона представили финским 
коллегам выставку-презентацию художественных образцов одежды народов таймырского 
Севера, изделий декоративно-прикладного искусства, выполненных в техниках, которые не 
используются саамскими умельцами – бисероплетения, вышивки бисером, резьбы по 
мамонтовой  кости.  

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
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Порядка 300 норильчан приняли участие во втором полярном флешмобе в рамках 
акции "Зебра – друг человека" 

Порядка 300 норильчан приняли участие во втором полярном флешмобе в рамках акции 
"Зебра – друг человека". 

 1 декабря, несмотря на ощутимый мороз (-30 градусов, ветер 5 м/с), горожане, которых 
беспокоит ситуация на дорогах, под предводительством Зебры – светоотражающего знака-
талисмана – перешли шесть опасных перекрестков. В момент перехода дороги пешеходы 
включали фонарики, сотовые телефоны и другие светящиеся предметы. В финале 
мероприятия всем участникам вручили светоотражающие сувениры акции. 

 В преддверии флешмоба организаторы проводили в городских школах 
профилактические лекции. Детям напомнили о необходимости быть внимательными на 
дорогах, особенно в полярную ночь, с наступлением которой, по статистике, количество 
аварий на дорогах значительно увеличивается. Школьникам также раздавали 
светоотражающие стикеры.  

 Впервые веселую и яркую акцию, направленную на профилактику ДТП в условиях 
полярной ночи, медиакомпания "Северный город" и Заполярный филиал компании 
"Норильский никель" при участии ГИБДД города провели в прошлом году. В первом 
флэшмобе по переходу опасных городских перекрестков приняли участие более 100 человек. 
Результат акции – в январе этого года значительно (на 42%) снизилось количество ДТП, а 
число аварий с участием юных пешеходов сократилось на 72% (два случая за месяц). 

 Как отмечают организаторы, "юмор, яркий дизайн, а также народный формат веселой 
акции позволили в короткие сроки привлечь к проблеме внимание максимального числа 
норильчан. Эффективную акцию заметили и взяли на вооружение и в других городах". 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Рабочая поездка в Норильск представителей завода Norilsk Nickel Harjavalta 
завершается 30 ноября 

30 ноября завершается четырехдневная рабочая поездка в Норильск представителей 
завода Norilsk Nickel Harjavalta ("Норильский никель Харьявалта").  

 Делегация, которую возглавляет директор по производству финского завода Томи 
Топани Ойя, прибыла в северный город с целью обмена опытом.  

 Как пишет в пятницу газета "Заполярный Вестник", гости посетили несколько объектов 
Заполярного филиала "Норникеля", уделив пристальное внимание гидрометаллургическому 
производству Надеждинского металлургического завода. 

 "Основная цель приезда Томи Ойя в Норильск – знакомство с управлением процессом 
автоклавно-окислительного выщелачивания пирротинового концентрата. Это необходимо для 
того, чтобы можно было внедрить аналогичную систему управления на финском 
производстве, что позволит снизить расходы кислорода и повысит оперативность управления 
процессом выщелачивания. Дело в том, что раньше финны ориентировались в основном на 
австралийское сырье с большим содержанием никеля и кобальта. Сейчас в Харьявалту 
поступает сырье с южноафриканских рудников, принадлежащих ГМК "Норильский никель", из 
Бразилии (в этом сырье большой процент содержания меди и драгметаллов). Поэтому 
технологию пришлось корректировать… В ближайшем будущем мы планируем на базе 
Харьявалты разработать технологию выщелачивания файнштейна, отработать ее в 
промышленных условиях и затем перенести на "Надежду", реализовывать ее здесь, в 
Норильске, – у нас в перспективе реконструкция никелерафинировочного производства. 
Таким образом получается взаимная польза", – цитирует издание начальника технического 
управления департамента операционного управления производством главного офиса ГМК 
"Норильский никель" Михаила Нафталя. 

 "Было очень интересно побывать в цехах "Надежды". Завод поражает. Масштабами 
прежде всего. Все производство в Харьявалте гидрометаллургическое. А вот плавильное 
производство сейчас принадлежит шведской "Болиден", где по толлингу перерабатывают 
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наши концентраты. Там как раз пирометаллургия. Я думаю, их специалистам 
было бы полезно приехать в Норильск и поучиться", – заявил газете Томи Ойя, отметив, что 
современные технологии, используемые на заводе Харьявалта, можно было бы с успехом 
применять в Норильске. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Военкомы Красноярского края отправили служить солдат на 30% больше плана 
Итоги осеннего призыва в Вооруженные силы подвели в Красноярском крае – план 

перевыполнили на треть, сообщают в пресс-службе регионального правительства. 
"Наряд на осенний призыв в регионе составляет 3307 человек. Всего на комиссии были 

вызваны более 13 тысяч жителей края. Призвано 4297 человек, или 130% от наряда. В войска 
уже направлены 2074 призывника. 2457 человек были освобождены от призыва, а 5647 
молодых людей получили отсрочку", – сообщил начальник отдела призыва краевого 
военкомата Александр Жаукенов. 

По его словам, в крае 722 молодых человека проигнорировали повестку. Больше всего 
уклонистов, отмечает Жаукенов, зафиксировано в Богучанском, Кежемском, Уярском, 
Партизанском районах, а также в Ачинске, Железногорске, Канске и Красноярске. 

"До конца призыва остается один месяц. Основная задача сегодня – как можно активнее 
осуществлять розыск граждан, уклоняющихся от службы", – подчеркнул начальник отдела 
призыва краевого военкомата. 

Сибинфо 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин: Перекладывать капремонт домов на плечи собственников нельзя. Сейчас 
законопроект о введении ежемесячных сборов на ремонт с жильцов многоквартирных домов 
готовится ко второму чтению в Госдуме 

Жилищный фонд России насчитывает 19,7 млн домов (3,2 млрд кв.м). Из низ 2,3 млн 
домов (или 2,3 млрд кв.м) составляют многоквартирные дома. Более половины этих домов 
было построено до 1971 г. Средний возраст домов составляет 42 года. Треть жилищного 
фонда России имеет износ от 30 до 65%. Число ветхих и аварийных домов насчитывает 
более 250 000. Комплексный капитальный ремонт необходим 2,1 млн домов. И около 80% 
жилищного фонда нуждается в модернизации для снижения энергопотребления. 

Президент России Владимир Путин предлагает внести коррективы в законопроект о 
капремонте жилых домов. Документ, находящийся сейчас на рассмотрении Госдумы, 
коренным образом должен изменить систему финансирования капремонта: основные траты 
планируется переложить на регионы и владельцев квартир, которые будут платить за ремонт 
ежемесячно. Недопустимо возлагать такое бремя на собственников, которые получили жилье 
в ненадлежащем состоянии, заявил президент на встрече с руководителями парламентских 
фракций, рекомендовав им подумать, как подойти к решению этого острого вопроса, передает 
ИТАР-ТАСС. 

Сейчас система капремонта функционирует следующим образом: ст. 16 закона «О 
приватизации жилищного фонда» обязывает государство как бывшего наймодателя провести 
капремонт в тех домах, в которых до приватизации он не проводился. Для этих целей была 
создана организация — Фонд содействия реформированию ЖКХ, которая предоставляет 
финансовую поддержку регионам и муниципалитетам на проведение капремонта. Все вместе 
они обеспечивают 95% финансирования. Еще 5% стоимости работ по российскому 
законодательству обязаны оплатить жильцы ремонтируемого дома. 

По состоянию на 19 ноября Фонд ЖКХ выделил на капремонт домов 214,3 млрд руб., что 
позволит отремонтировать почти 135 000 домов. Однако этой суммы мало, признавали 
чиновники. Так, заместитель председателя правительства Дмитрий Козак оценил объем 
недофинансирования капремонта в 3,5 трлн руб. Бывший министр регионального развития 
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Виктор Басаргин говорил, что для решения проблемы капремонта России каждый год в 
течение 5-10 лет придется тратить по 2 трлн руб. 

Найти недостающие средства планируется у населения, установив ежемесячные взносы 
на капремонт. Соответствующий законопроект 8 июня прошел в Госдуме первое чтение и 
готовится ко второму. Согласно документу, правом определять размер этой платы наделят 
регионы. Разработано несколько вариантов сбора платежей. При централизованной схеме 
накопления средства собственников поступят в «общий котел» (всеми деньгами будет 
распоряжаться региональный оператор), а оттуда они направятся сначала на те дома, 
которые находятся в худшем состоянии. 

Собственники многоквартирного дома также могут копить на капремонт дома 
самостоятельно. Тогда собранные средства должны ежемесячно перечисляться на счет, 
открытый товариществом собственников жилья (ТСЖ) или управляющей компанией этого 
дома в госбанке. Банки обяжут выделять средства на капремонт только после получения ряда 
документов — протокола общего собрания собственников и акта приемки работ. 
Накопленные деньги собственники квартир смогут использовать в качестве первоначального 
взноса для получения целевого кредита на капремонт. 

«Законопроект слишком много полномочий передает регионам. Есть сомнения, что 
собственники, накапливающие на капремонт на отдельных счетах, смогут на равных 
претендовать на получение бюджетных субсидий», — переживала Ирина Генцлер, 
руководитель жилищного сектора Фонда «Институт экономики города». 

Галина Хованская, председатель комитета по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Госдумы, подчеркивала, что в нынешнем тексте законопроекта 
недостаточно четко прописаны меры защиты собранных денег. «Непонятно, как будет 
обеспечена сохранность средств граждан, как они будут проиндексированы, когда наступит 
время капремонта, зачем отсекать от участия в системе капремонта негосударственные 
региональные банки», — перечисляла она свои вопросы к законопроекту. 

Vedomosti.ru  
 

Путин: надо стремиться уходить от транспортного налога 
Президент России Владимир Путин все же считает, что транспортный налог надо 

постепенно замещать акцизами на автомобильное топливо. Однако, когда наша страна 
сможет полностью отказаться от ежегодных сборов с автомобилистов, глава государства не 
сказал. 

 "Это чувствительный вопрос. Нужно стремиться, чтобы все перевести в акциз и уходить 
от транспортного налога. Нужно в этом направлении двигаться - сколько едешь, столько 
платишь", - заявил Путин в ходе встречи с руководством парламентских фракций, передает 
"РИА Новости". 

Президент напомнил, что транспортный налог в России был сохранен по просьбам 
губернаторов, так как этот налог является одной из статей дохода для региональных 
дорожных фондов. Более того, транспортный налог поступает в региональные бюджеты 
регулярно, тогда как сборы от акцизов в разных субъектах неравномерны. 

 Напомним, что накануне встречи представители ЛДПР заявили, что будут лично просить 
Путина об отмене транспортного налога в рамках этой встречи. Депутаты обещание 
сдержали, и глава фракции ЛДПР Владимир Жириновский предложил вернуться к 
обсуждению вопроса отмены транспортного налога и включения его в акциз на топливо. 

И транспортный налог, и акцизы поступают в дорожные фонды с начала 2012 года. 
Предполагается, что таким образом, "плата за проезд", которая собирается с автомобилистов 
(налог и акциз), будет идти на дороги, а не в общий бюджет. 

Однако, в связи с грядущим запретом низкокачественных сортов топлива в нашей 
стране, дорожные фонды могут недосчитаться более 100 млрд рублей в 2013-2015 годах (по 
расчетам Росавтодора). Больше всего потеряют регионы – более 73 млрд рублей. В связи с 
этим в правительстве рассматривается вопрос повышения акцизов на топливо. 

«Вести» 
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Совет Федерации. Местное самоуправление – ближайший к людям 
уровень публичной власти 

В Совете Федерации состоялось заседание Президиума Общероссийского Конгресса 
муниципальных образований (ОКМО). В нем приняли участие руководители муниципальных 
образований - члены Президиума ОКМО, представители Администрации Президента, 
Правительства РФ, федеральных министерств и ведомств. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера, президент ОКМО Степан Киричук предложил 
собравшимся обсудить вопросы подготовки к заседанию Совета при Президенте РФ по 
развитию местного самоуправления, посвященного совершенствованию правового 
регулирования контрольно-надзорной деятельности в отношении органов местного 
самоуправления (МСУ) и их должностных лиц. 

С.Киричук отметил, что перспектив у МСУ много, но не меньше стоит перед ним и 
проблем. Он подчеркнул необходимость наладить открытый диалог местного 
самоуправления с населением, конструктивной работы со всеми уровнями власти. «Местное 
самоуправление – ближайший к людям уровень публичной власти. И контролироваться оно 
должно, прежде всего, самими жителями, которые выбрали этот орган», - подчеркнул глава 
профильного Комитета СФ. 

В ходе заседания отмечалось, что по-прежнему актуальны проблемы территориального 
устройства, отсутствия экономической базы, особенно в маленьких поселениях, кадров. 
Советы муниципальных образований - это площадка для диалога между органами власти 
субъектов РФ и муниципальными образованиями. Надо, чтобы он развивался эффективно, 
подчеркивали участники, и слышать друг друга должны обе стороны. 

Участники пришли к мнению о необходимости совершенствовать контрольно-надзорную 
деятельность в отношении МСУ, разработать федеральный закон, комплексно регулирующий 
ее осуществление и включающий порядок осуществления контроля и надзора, нормы, 
разграничивающие полномочия по проверке органов местного самоуправления и их 
должностных лиц, повышать эффективность взаимодействия между региональными и 
муниципальными властями. Высказан ряд других предложений по совершенствованию 
законодательства в этой области. 

АСДГ 
 
Потребкредиты и ипотека становятся менее доступными 

Число банков, повысивших ставки по розничным кредитам, впервые за последние три 
года превысило число банков, смягчивших условия, следует из данных ЦБ. То есть 
доступность кредитов для населения уменьшилась. Темп роста розничного портфеля банков 
также несколько снизился — 9,2% в III квартале против 11,5% во втором. 

В III квартале 2012 г. доля банков, ужесточавших условия кредитования населения — в 
основном в виде роста ставок, увеличилась, а доля банков, смягчавших их, снизилась. ЦБ 
проводит опрос 68 крупнейших банков, на долю которых приходится свыше 85% российского 
кредитного рынка. 

Более трети крупнейших банков (38%) повысили ставки по потребкредитам, 42% — 
ставки по ипотечному кредитованию, отмечают в ЦБ. Правда, подавляющее большинство 
банков (более 95%) почти не изменили дополнительные комиссии по кредитам, отмечают в 
ЦБ. 

В прошлом квартале выросла стоимость фондирования для банков (ЦБ повысил на 0,25 
процентного пункта все свои ставки), прошла волна роста депозитных ставок, поэтому банки и 
переложили это в стоимость кредитов, говорит директор департамента розничных продуктов 
и технологий Промсвязьбанка Иван Пятков. 

Кроме ставок по вкладам физлиц выросли и ставки по срочным депозитам юрлиц: 
многие банки жалуются на то, что госбанки предлагают высокие ставки для корпораций и, 
чтобы с ними конкурировать, другие банки также повышают ставки, говорит аналитик 
«Совлинка» Ольга Беленькая. 
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Обычно банки не раскрывают полную стоимость кредитов, поэтому повышение 
ставок оценить сложно. К примеру, Сбербанк в сентябре повысил ставки по потребкредитам в 
среднем на 1-2 п.п., а с начала октября — и по ипотечным кредитам (в среднем на 0,5 п.п.). 
«Думаю, что примерно такая динамика была по рынку в целом», — говорит Беленькая. 
Вероятно, повышение в среднем было около 2 п.п., соглашается Пятков. 

Рост процентных ставок банкиры компенсируют смягчением неценовых условий по 
кредитам. ЦБ отмечает, что банки снижают требование к обеспечению, увеличивают 
максимальные сроки и размер кредита, смягчают требования к финансовому положению 
заемщиков. 

Опрошенные ЦБ банкиры ожидают умеренного повышения ставок по розничным 
кредитам: о возможном повышении до конца I квартала 2013 г. заявили только 20% 
опрошенных. Правда, банкиры ждут снижения и самого спроса на кредиты. Это вызвано как 
закредитованностью населения (долговая нагрузка на доходы россиян сейчас уже выше 
докризисной), так и ужесточением регулирования. 

Vedomosti.ru  
 

Россияне отрастили мощные пессимизаторы  
Мир усилено готовится к плохим временам. "Вестник апокалипсиса" Нуриэль Рубини 

потрясает финансовые рынки своими прогнозами. Политики ЕС и США регулярно намекают, а 
то и заявляют прямо, что их терпение скоро кончится, а с ним – и та финансовая поддержка, 
которую они готовы оказывать национальным экономикам. Российские власти спорят о том, 
на сколько упадут цены на нефть и вырастет инфляция. Все, включая бабушек у подъезда, 
знают, что впереди – финансовый обрыв, новая волна кризиса и девятый вал национальных 
дефолтов. 

Правда, экономические показатели стран, первыми вошедших в кризис (например, США), 
не только перестают ухудшаться, но и местами показывают признаки улучшения. Цены на 
нефть находятся на уровне, о котором до 2008 г. можно было только мечтать. Безработица 
падает, а спрос на жилье, вместе с ценами, растет. Но матерые экономисты объясняют, что 
это судороги умирающей экономики, вызванные денежными вливаниями властей. И почему-
то никто не вспоминает старую добрую истину: кризис всегда приходит неожиданно. 

Между тем буквально на днях опубликован российский индекс предпринимательской 
уверенности за ноябрь. Так вот, он впервые за последние месяцы вышел в плюс. То есть 
предпринимателей, которые ждут в ближайшие месяцы успеха в делах, стало больше, чем 
пессимистов. Возможно, предприниматели, не дождавшись обещанного на этот год кризиса, 
решили, что конца света не будет. Но гораздо интереснее другое: в плюс индекс вывели 
средние по величине предприятия. Лидеры нашей экономики пребывают в глубоком унынии; 
и это при том, что все объективные показатели весьма неплохи – спрос растет, загрузка 
производственных мощностей достигла максимума с 2009 г., цены на сырье и 
комплектующие, наоборот, перестали дорожать. В общем, живи и радуйся. А радости нет. 

Столь же безрадостны и мы, обыватели. Нет, мы, конечно, мужественно шутим на тему 
конца света 21 декабря: покупать зимние сапоги или в осенних доходим? Однако стоит 
заговорить о перспективах – бизнеса, работы, цен и проч., – немедленно включается 
"пессимизатор". И вот уже мы уверяем себя и друзей, что загадывать на будущее незачем, 
потому что все хорошее должно кончиться вот-вот. 

Мы не замечаем, что маститые аналитики обещают кризис "на следующий год" уже 
третий год подряд. Не замечаем, что многие из нас за эти годы сделали карьеру и получили 
весомую прибавку к зарплате. Нас не радуют новые машины, дачи, квартиры и шубы. Мы 
ждем кризиса. 

Нет, я не буду опровергать ни авторитетных "вестников Апокалипсиса", ни объективных 
факторов, вроде растущего государственного долга многих стран. Хотя нелишне будет 
заметить, что государственные долги в течение всей человеческой истории служили 
причиной дефолта крайне редко – и российский дефолт 98-го стоит в этом списке редкостей. 
А также то, что многие экономисты прогнозируют некоторое замедление мировой экономики в 
2013 – 2014 гг., не более того. А некоторые и вовсе считают, что очередной спад наступит 
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чисто циклически, примерно через семь лет после предыдущего, то есть, в 2014 – 2016 
годах. Что, согласитесь, неприятно, но не смертельно. Или, как говорила бандерша в 
известном анекдоте: "Ужас, конечно, но не ужас-ужас-ужас". 

Однако мне хотелось бы отметить другое: шараханье от каждого куста и дутье на воду 
отнюдь не безобидно. Когда крупные компании ждут кризиса, они не делают инвестиций. Они 
стараются "положить яйца в разные корзины", одной из которых является вывод капитала за 
рубеж. Когда бизнес ждет кризиса, он не нанимает персонал. Когда граждане ждут кризиса, 
они не делают инвестиций в свое будущее: не берут ипотеку, не вкладывают сбережения в 
фондовый рынок, не совершают приятных, но не обязательных трат. В результате всех этих 
"не" падает спрос, ухудшается ситуация в промышленности – и предприниматели, получив 
подтверждение своих страхов, еще больше "подмораживают" бизнес. 

Интересно, подсчитает ли кто-нибудь когда-нибудь потери от ожидания ужаса? 
«Утро» 

 
В России запустили трудовую реформу. Минтруду потребуется уже 4,9 трлн рублей   

Премьер РФ Дмитрий Медведев утвердил программу поэтапного совершенствования 
системы оплаты труда бюджетников на 2012-2018 годы – она ляжет в основу стартующей 
сегодня трудовой реформы в госсекторе. После критики Минфином первоначальная 
стоимость программы Минтруда только выросла: если ранее Минтруду требовалось 4,6 трлн 
руб., то согласно утвержденному вчера документу теперь ведомству «может потребоваться» 
уже 4,9 трлн руб. – цифры носят предварительный характер и могут быть скорректированы, 
поясняют в Минтруде, пишет газета «Коммерснт».  

 Новая реформа в бюджетной сфере стартовала 1 декабря. Она будет проходить на 
основе утвержденной правительством программы, с помощью которой Белый дом должен, 
прежде всего, выполнить указы президента о повышении зарплат бюджетников в 
здравоохранении, образовании, культуре и сфере социального обслуживания (14,4 млн 
человек) к 2018 году – так, заработки врачей, профессорско-преподавательского состава 
вузов и научных сотрудников через шесть лет должны быть вдвое выше средней зарплаты по 
региону, а зарплата преподавателей начального и среднего профобразования, работников 
культуры, социальных работников, младшего и среднего медперсонала – доведена до ее 
уровня. Кроме того, работники госсектора должны перейти на «эффективный контракт» и 
новый трудовой договор, когда их зарплата будет напрямую зависеть от квалификации, 
работоспособности и качества оказываемых госуслуг. Одновременно ограничат заработки 
руководителей – их зарплата не сможет превышать зарплату основного персонала более чем 
в восемь раз.  

После дискуссии Минтруда и Минфина – последний был категорически против указания в 
документе госзатрат на столь отдаленную перспективу – формулировки документа в части 
финансирования стали более мягкими, но общая стоимость программы выросла. Если в 
прошлых версиях говорилось, что на нее, по предварительным оценкам, «потребуется» 4,59 
трлн руб., то в тексте утвержденной программы отмечается, что для того, чтобы выполнить 
программу, «может потребоваться» уже 4,94 трлн руб. Большая часть – за счет 
консолидированного бюджета субъектов – 3,6 трлн руб., остальное – 1,27 трлн руб. – за счет 
федерального.  

В самой программе говорится, что «объем потребности будет ежегодно уточняться».  
Будут учитываться «реализация «дорожных карт» при формировании соответствующих 

бюджетов бюджетной системы, численность работников и уровень их зарплат, средние 
зарплаты и планируемые мероприятиях по реорганизации неэффективных учреждений». При 
этом для поддержки мер по обеспечению сбалансированности бюджетов субъектов на 2013-
2015 годы предусмотрено предоставление субъектам дотаций из федерального бюджета 
ежегодно в размере 100 млрд руб.  

Как пояснили «Ъ» в Минтруде, финансирование программы на 2013-2018 годы – это 
«предварительные оценки». «В федеральном бюджете на 2013-2015 годы средства уже 
предусмотрены. При формировании бюджетов субъектов также закладываются средства на 
эти цели. В ходе реализации программы суммы финансирования будут корректироваться как 
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с учетом достижения результатов по повышению качества оказания госуслуг, так и 
с учетом бюджетного процесса», – пояснили «Ъ» в министерстве.  

Отметим, что согласно графику расходов программы 4,9 трлн руб. будут распределены 
неравномерно – нагрузка на бюджеты будет с каждым годом нарастать: на первые три года 
потребуется 1,3 трлн руб., а в 2016-2018 годы – 3,6 трлн руб., причем почти половина этой 
суммы придется на последний год выполнения программы. Основное повышение расходов 
приходится на период после 2015 года – так что Минтруду и бюджетникам придется работать 
эффективно и очень постараться, чтобы выполнить президентские указы, финансирование 
которых в долгосрочной перспективе бюджетом не обеспечено.  

«Новый Регион – Москва» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

МВД получило карт-бланш из Кремля на посадки  
Волна громких уголовных дел против высокопоставленных коррупционеров не случайна 

— как стало известно РБК daily, МВД получен сигнал из Кремля, что административный 
ресурс не будет препятствовать работе по мздоимцам любого уровня. К примеру, дело, в 
котором фигурирует экс-министр сельского хозяйства Елена Скрынник, «пылилось» несколько 
лет, и только сейчас ему дан активный ход. 

Прошедшая неделя окончательно убедила, что антикоррупционные дела, в которых 
фигурируют чиновники высокого ранга, возбуждаются в рамках масштабной кампании по 
чистке рядов госслужащих. В Санкт-Петербурге прошли обыски в квартире главы комитета по 
энергетике Владислава Петрова. В Москве представители МВД намекнули на то, что у них 
есть материалы для привлечения к уголовной ответственности экс-министра сельского 
хозяйства Елены Скрынник. Главный военный следователь Александр Сорочкин заявил, что 
экс-министра обороны Анатолия Сердюкова вскоре могут вызвать на допрос. 

Источник РБК daily в МВД рассказал, что в министерстве все воодушевлены, поскольку 
почувствовали реальную поддержку сверху. 

«Мы нередко ранее доходили в своих расследованиях до высокопоставленных 
коррупционеров, но тут же шла отмашка, что не стоит слишком усердствовать в данном 
направлении. Тогда в лучшем случае нам приходилось ограничиваться разоблачением 
«пешек» в коррупционных схемах либо дело и вовсе разваливалось», — рассказал 
собеседник издания. 

«Сейчас же получен ясный сигнал из Кремля, что нам дается полный карт-бланш: всем 
материалам, какие есть, можно давать ход независимо от того, какого уровня чиновники могут 
пострадать», — сообщил источник РБК daily в МВД. 

Так, дело «Росагролизинга», в котором фигурирует экс-министр сельского хозяйства 
Елена Скрынник, расследуется МВД уже несколько лет. Но ранее каждый раз, когда 
следователи подбирались к уровню министра или замов, сверху шла отмашка, что стоит 
укротить свой интерес к данным фигурам. Сейчас же уголовное дело получило второе 
дыхание, и не исключено, что г-жа Скрынник вскоре обретет процессуальный статус по нему. 

Последнее разоблачение примечательно тем, что произошло в Северной столице. В 
конце прошлой недели полицейские начали расследование по факту хищений средств из 
бюджета Петербурга. Речь идет о деньгах, выделенных на строительство и капитальный 
ремонт объектов тепло- и водоснабжения. 

К хищениям денег, по версии следствия, причастны чиновники комитета по энергетике, а 
также ремонтной госкомпании. В результате использования мошеннических схем в 
Петербурге были проложены 600 км некондиционных труб. По предварительной оценке, 
ущерб составил 3 млрд руб. В квартире председателя комитета по энергетике Владислава 
Петрова прошел обыск, изъято 18 млн руб., 100 тыс. долл. и 100 тыс. евро. 

Параллельно продолжается расследование многоуровневого уголовного дела 
«Оборонсервиса». Следователи выявляют все новые факты хищений, сумма ущерба уже 
превысила 4 млрд руб. Не стоит забывать и про выявленные хищения в «Роскосмосе» и при 
подготовке саммита АТЭС. 
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Два чиновника в администрации президента (АП) подтвердили РБК daily, что 
вектор Кремля поменялся. «МВД дан сигнал, что административный ресурс не будет 
препятствовать делам по мздоимцам любого уровня», — поделился собеседник в АП, 
подчеркнув, что никто из чиновников любого уровня не получит протекции в случае, если у 
следственных органов появятся основания для подозрений. «Сейчас борьба с коррупцией 
объявлена приоритетом. Показателен пример с Минобороны и делом по ГЛОНАСС. 
Чиновники должны понимать, что ситуация изменилась: если кто-то не готов жить честно, ему 
стоит покинуть пост», — пояснил другой чиновник. 

Впрочем, оба чиновника не согласны, что дела пылились на полках и вынуты только 
сейчас, после особой отмашки. «На самом деле следователи работают в своем режиме. 
Когда появляются основания — им дают ход», — пояснил первый чиновник. По его словам, 
просто теперь нет эмбарго на какие-то ранги и чины. 

«С одной стороны, есть желание действующей власти каким-то образом поднять волну 
общественных ожиданий в свете антикоррупционных кампаний, с другой — присутствуют 
клановые войны, в рамках которых заказываются те или иные уголовные дела», — считает 
президент фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов. 

Еще один эффект от антикоррупционной кампании в России зафиксировал депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. По его наблюдениям, с ее началом цены на русское искусство 
на аукционах Sotheby’s и Christie’s в Лондоне резко пошли вверх. По мнению депутата, 
антиквариат — отличный способ вложения нажитого нечестным путем капитала. В отличие от 
недвижимости и дорогих авто предметы искусства легче спрятать от правоохранительных 
органов. 

РБК daily 
 

Исламисты готовят Сибирь к "часу X" 
 Российский Север взволнован докладом руководителя центра по противодействию 

экстремизму УМВД по Ямало-Ненецкому автономному округу (ЯНАО) Сергея Савина. 
"В последнее время в нашем регионе развернули деятельность ячейки международных 

экстремистских организаций, таких как "Имарат Кавказ", "Хизб-ут-Тахрир", а также 
религиозные группы ваххабитского толка. Они специализируются на идеологической 
обработке населения и призывают своих учеников к активным действиям, в том числе и к 
совершению террористических актов", – рассказал Савин во время выступления на 
консультативном совете по вопросам этноконфессиональных отношений при окружном 
правительстве. 

 Чтобы не быть голословным, офицер привел примеры. Так, этим летом в Дагестане 
была выявлена группа "новобранцев" из Губкинского района ЯНАО – молодые люди 
рассчитывали присоединиться к боевикам в республике. Два человека были убиты, еще 
двоим, вероятно, удалось довести задуманное до конца — они все еще в розыске. 

 "Один из жителей Ноябрьска  – студент Тюменской медицинской  академии, 
предварительно написав завещание, бросил учебу и втайне от родных уехал на Северный 
Кавказ. Под влиянием однокурсников он принял ислам и стал фанатично его придерживаться. 
Установив абонентские номера мобильной связи, которыми пользовался пропавший, мы 
уговорили его маму подействовать на сына. К счастью, это сработало, и потенциальный 
боевик, уже находясь на территории Дагестана, решил отказаться от террористической 
деятельности и вернулся в Ноябрьск", – процитировала слова Сергея Савина ямальская 
газета "Красный Север". 

 Правоохранитель сообщил, что пропаганда радикального ислама особенно активно 
ведется в вузах и мечетях Ямала и соседних регионов, а также посетовал, что члены 
национальных землячеств участвуют в криминальном переделе собственности на русском 
Севере. 

 Хотя это выступление вызвало резонанс в регионе, на самом деле Савин не сказал 
ничего нового. Об экспансии исламистского экстремизма в  Сибирь эксперты говорят давно, 
но власти предпочитают придерживаться "страусиной" политики. 
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 Адептов радикального ислама за Уралом можно разделить на три группы. Первая – это 
мигранты с Северного Кавказа и Средней Азии. Вторая группа – татары и башкиры, попавшие 
под влияние радикальных проповедников. Наконец, третья группа – это представители 
народов, исторически не исповедующих ислам, но воспринявшие его "модернизированную" 
форму. 

 "Русские мусульмане" сравнительно немногочисленны, но, по замечанию исламоведа 
Раиса Сулейманова, они поставили террористическому подполью больше рекрутов, чем 
российские татары. Радикальный ислам в последнее десятилетие, благодаря своему 
"наднациональному характеру", стал одной из форм социального протеста. 

Религиозное оформление народного недовольства исторически было свойственно  
русскому народу. В XVII – XVIII столетиях  такой формой было старообрядчество, а в XIX веке 
– многочисленные секты. В XX столетии веру потеснило атеистическое мировоззрение, но на 
исходе века опять пришла "мода на религию", со всеми ее побочными явлениями. 
Радикальные религиозные проповедники обещают решение земных и духовных проблем 
через обращение в "истинное" верование. 

Схожие социальные установки могут резделять и представители коренных сибирских 
народов, принявшие ислам. Среди последних наиболее широко стал известен Саид 
Бурятский (Александр Тихомиров). Менее "популярен" уроженец Якутска Дмитрий Данилов 
(Денисов) – боевик, убитый в Дагестане летом 2010 года. Бывший милиционер и сотрудник 
ФСИН, известный у дагестанских боевиков под кличкой "Якут", считал, что принятие ислама 
избавит его народ от пьянства. До обращения в мусульманство сам Данилов благочестием не 
отличался – в период работы в "органах" он даже был уличен в продаже наркотиков. 

Распространение радикальной религиозности в Сибири было бы невозможным, если бы 
проповедники не имели хорошо отлаженной организационной структуры, причем не всегда 
действующей подпольно. 

Тот же Сергей Савин посетовал на дефицит квалифицированных последователей 
традиционного ислама, которые могли бы противостоять идеологическому наступлению 
экстремистских религиозных течений. Офицер МВД увидел решение проблемы в "поиске и 
привлечении к работе в мечетях молодых, образованных и крепких духом 
священнослужителей". 

 Но проблема заключается еще и в том, что в последнее время стало сложнее отличить 
– где заканчивается традиционный ислам и начинается радикальный. В ноябре в Салехарде 
прошла конференция "Пути межнационального и межрелигиозного согласия в ЯНАО". В ней 
принял участие президент информационно-аналитического центра "Религия и общество", 
социолог Алексей Гришин. Тезисы его доклада серьезно поколебали радужно-беспечное 
настроение участников конференции. 

"Происходит неконтролируемый рост числа муфтиятов (уже сейчас их по стране более 
восьмидесяти). Создание новых духовных управлений, не подчиняющихся крупнейшим 
мусульманским организациям, позволяет экстремистам выходить на официальный уровень и 
оттеснять традиционных мусульман от эффективного сотрудничества с государством, 
легализовать финансовые средства и хранить их на счетах в российских банках. Получив 
официальный статус, они требуют от власти земли под мечети и поддержку", – отметил 
Гришин. 

Особое место в этом процессе, по словам эксперта, отводится подкупу российских 
чиновников, особенно тех, кто отвечает за взаимодействие с религиозными организациями и 
обладает разрешительными функциями. Некоторые представители власти весьма 
чувствительны к угрозе придать огласке проблемы, существующие в сфере религиозных, 
межэтнических отношений – ведь в этом случае они могут лишиться своих должностей. 
Поэтому им проще сделать вид, что не происходит ничего страшного, чем принять против 
экстремистов предупредительные меры. 

В Сибири мусульмане тоже не имеют единого руководства. Помимо существующего с 
советских времен Духовного управления мусульман Сибири (ДУМС), с 1990-х годов действует 
и Духовное управление мусульман Азиатской России (ДУМАР). Глава ДУМАР, член Совета 
муфтиев России Нафигулла Аширов стал широко известен высказыванием симпатий к 
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движениям "Талибан" и "Хизб-ут-Тахрир". В 2009 году суды признали экстремистскими три 
книги, выпущенные под редакторством муфтия Дальнего Востока от ДУМАР Дамира 
Ишмухамедова. 

Распространение религиозного радикализма по Сибири, как ни странно, больше 
тревожит зарубежных наблюдателей, чем российские власти. Сотрудник Французского 
института геополитики Ксавье де Торривеллек недавно опубликовал в журнале Le Monde 
статью, в которой не исключил в будущем "религиозной войны на сибирских нефтяных 
месторождениях". Француз также выдвинул предположение – почему Эр-Рияд активно ведет 
миссионерскую деятельность в России, поддерживая свою религиозную креатуру. 
"Саудовская Аравия, вероятно, положительно оценит ослабление второго по величине 
мирового экспортера нефти", – уверен Ксавье де Торривеллек. 

Ямальский публицист Андрей Баландин предположил, что исламисты создают в 
российских регионах людской и экономический плацдарм для некоего часа "Х". 

Почему ответственные госчиновники России не прислушиваются к тому, о чем 
обеспокоенно говорят эксперты? Возможно, потому, что к "часу Х" они и их семьи уже будут 
далеко от этой богом забытой страны. 

«Росбалт»   
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.12.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 30, 8110 ▼ 0, 25 

EUR 40, 0759 ▼ 0, 13 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


